

GAZETA DE MADRID

DEL MÁRTES 8 DE JUNIO DE 1790.

Stockolmo 1.º de Mayo.

Segun las últimas noticias de Finlandia volvió el Rey desde la Provincia de Savolax á Borgo el 20 de Abril, despues de ocupar nuestras tropas, á su presencia, los dos puestos que los Rusos habian fortificado á corta distancia de Wilmanstrand, los cuales les facilitaban la entrada de todo el Savolax. En el dia están cubiertas y seguras nuestras fronteras: en las de aquella provincia mandan los Generales Armfeldt y Steding: en las de la Finlandia meridional el General Meyerfeldt: en el distrito de Abborfors el General Platen; y cerca de Anjala y Warela los Generales Hamilton y Pollet.

Parece que en esta campaña los mayores esfuerzos se harán principalmente por mar, ó mas bien sobre las costas; y aun se dice que para esto tomará el Rey el mando en xefe de la esquadra ligera montando el navio Anfon, que se está acabando de armar. Esta parte de las fuerzas navales Suecas será numerosa y estará muy tripulada. Casi en todos los puertos se trabaja para su alistamiento. La division de Bohus y Gothemburgo, que consiste en 27 velas con 1200 hombres de desembarco ademas de las tripulaciones, pasó felizmente el Sund mandada por el Coronel Torning, y espera en el puerto de Werberg viento favorable que la conduzca á Finlandia. Ya navega para el mismo destino la division que se armó en este puerto, como tambien la de Stralsund. De dia en dia se aguarda aviso de haber salido la esquadra de Carlscrona; de donde entre tanto ya han zarpado, en fuerza de orden expresa del Rey, los tres navios de línea Ladislao, Valor y Virtud con las fragatas Troya, Euridice y Galatea, destinados segun se crée, á cubrir la navegacion de los transportes á Finlandia.

Antes de ayer se celebró Capitulo de las Ordenes Militares, en el qual se declaró haber nombrado el Rey Caballero de la Estrella Polar á Mr. de Engestrom, su Ministro en Varsovia.

Los Oficiales sentenciados á muerte por el supremo Tribunal de Guerra han dirigido su súplica al Soberano, cuya resolucion se aguarda. El número de estos reos, que es de 22 en Frederichshoff y de 55 en Finlandia, se ha aumentado ahora con el Coronel Pfeiff, sentenciado

do tambien á muerte en el Tribunal de Justicia de Stockolmo por haberse opuesto á los enganches que se hacian en su provincia para completar el Regimiento de Sudermania.

Carlsrona 30 de Abril.

Por el zelo y actividad de la Junta que estableció el Rey para el apresto de esta esquadra se ha conseguido ponerla en estado de dar la vela ántes de lo que se creia; tambien se ha logrado impedir los progresos de las enfermedades y contagio que en el año último causaron tan grandes estragos en su marinería, pues ahora gozan las tripulaciones cabal salud. Desde la llegada del Duque de Sudermania se aceleraron aun mas los trabajos dirigidos á alistar todos los buques. Apenas se embarcó S. A. en el navio Almirante, se puso la esquadra en franquía el 27, y esta mañana se hizo á la vela con un viento tan favorable que no tardó en perderse de vista. Nuestros armamentos navales se han anticipado mucho á los de la Emperatriz, pues no hay todavia noticia de que esté en el mar la esquadra Rusa.

Varsovia 27 de Abril.

Ha premiado la Dieta con título de Noble á Mr. Ignacio Manugiewicz por haber traducido del Griego muchos papeles del Archimandrita Sadkowsky, en la causa que se le hace como traidor á la patria; y al Secretario Taufki, que en esta ocasion dió pruebas de lealtad y contribuyó mucho al descubrimiento del hecho, se le ha gratificado con 30 florines en nombre de la República.

A mediados del corriente se despachó de aquí para las tropas Rusas de Jassy una partida de dinero, adelantado por una compañía Holandesa. De estos transportes se enviarán quantos pida el cambiante Tepper por cuenta de la Rusia. Las sumas remitidas á dichas tropas desde principios de año ascienden á 500000 cequies, de los quales la mayor parte ha sido para las que se hallan en Moldavia.

Buda 3 de Mayo.

El cordon que han formado nuestras tropas desde Brodi á Kamienieck se compone de 9 batallones.

Corre por cierto que las tropas Rusas apostadas en las fronteras de Polonia han cometido algunas hostilidades, habiendo penetrado una partida de 140 Cosacos en el Palatinado de Braklaw, y saqueado los arrabales de la Ciudad del mismo nombre, despues de atacar y dispersar á un destacamento de Polacos.

Viena 5 de Mayo.

La Reyna de Hungría y Bohemia hizo el 3 del corriente una promocion de 23 Damas en la Orden de la Cruz Estrellada: son las dos primeras la Princesa Carlota de Parma, y la Condesa de Güemes.

El dia 2 tuvo el Marques de Llano, Embaxador de España, audiencia del Rey para la entrega de sus nuevas credenciales.

Ha nombrado este Soberano para concurrir á la eleccion de Emperador, que se hará en Francfort del Mehin en todo Julio próximo, á S. A. Rma. Monseñor Antonio Teodoro, Arzobispo de Olmutz, Duque

que y Príncipe del S. R. I., de la familia de los Condes de Colloredo y Waldsee, en calidad de primer Embaxador por el Electorado de Bohemia: para 2.^o al Conde de Metternich Winnebourg, Ministro Plenipotenciario en el Círculo del Baxo Rhin; y para 3.^o al Baron de Bartenstein, Consejero Aulico.

Siguen con mucha frecuencia los Consejos y conferencias en la Corte, á las quales asiste regularmente el Mariscal Laudon.

Llegan á 200 personas las que se cree perecieron en Cladowa de resultas de haberse volado el almacén de pólvora. Este suceso retardará el sitio de Widin, que ya se hubiera empezado á no ser la pérdida de aquel repuesto de municiones.

Si se conservan algunas esperanzas de precaver el rompimiento con la Prusia, no por esto disminuye la actividad en los preparativos, ni se interrumpe el despacho de municiones y marcha de tropas. Todo está pronto para la partida del General Laudon, y tiene apostados tiros para llegar con mas brevedad á su destino luego que se resuelva su salida. Los demas Generales de los Exércitos de Moravia y Bohemia han partido ya de esta Capital.

El Conde de Podewils, Ministro de Prusia en esta Corte, ha publicado un aviso para que los mercaderes, artesanos y demas personas que tengan créditos contra él ó su familia, se presenten á cobrarlos en toda esta semana, por la duda de que en breve le llamen á Berlin.

Hamburgo 9 de Mayo.

Se está juntando un Exército de tropas de Hanóver, Hesse y Brunswick, el qual se aumentará con algunas de Prusia. Lo mandará el Príncipe Federico de Brunswick, y se establecerá, segun dicen, cerca del Ducado de Holstein, pronto á entrar en él en caso que la Dinamarca dé alguna señal de hacer diversion á favor de la Rusia.

En una carta de Gradisca, escrita á 17 de Abril, se lee el siguiente artículo. „Los Bosniacos se disponen á emprender en breve el sitio de „Dubicza. Un Tártaro, que acaba de llegar á Serajowa y Trawnick, „ha traído orden para que con toda brevedad se forme un cuerpo de „tropas que pase á ocupar el campamento de Podranitza quando se juz- „gue conveniente. Dícese ademas que en todo el mes de Junio entrará „por las fronteras de Cracovia otro Exército enemigo.”

Permanecen en el mismo estado las negociaciones entre las Cortes de Viena y Berlin. La respuesta de esta á los últimos pliegos que S. M. Apost. envió al Príncipe de Reuss podrá ser la que decida. Este Ministro Austriaco tuvo el 6 en Potsdam audiencia del Rey. El dia siguiente concurrió allí el Enviado de Polonia; y esta circunstancia, con lo que contienen algunas cartas de Varsovia, da motivo á creer que se trata en el dia de ciertos arreglos relativos á Polonia, y aun á Dantzick y Thorn.

Francfort 12 de Mayo.

Escriben de Viena que un correo de Lóndres ha llegado con proposiciones del Ministerio Británico para que el Rey de Hungría conceda un armisticio á la Puerta Otomana, durante el qual se tratará de los me-

jores medios de conciliar los intereses de Prusia, Suecia y Polonia, á fin de evitar las calamidades de la guerra. Añaden que igual propuesta se ha comunicado á los Gabinetes de Petersburgo y Berlin. Mientras se sabe la respuesta de aquellas Cortes, se dice haberse despachado orden al Príncipe de Cobourg para que adelante su marcha, intente unirse con el General Suwarow, y presente batalla á los enemigos.

Por avisos de Varsovia se sabe que habiendo la Emperatriz retirado á su Embaxador cerca del Rey y República de Polonia, declaró que nombraría para reemplazarle á un Ministro de segundo orden, el qual no ocupará la casa que la República habia comprado para el Conde de Stackelberg; ya se habla de venderla ó darla otro destino, señalando al Ministro Ruso que llegue á Varsovia una suma igual á la que paga la Emperatriz al de Polonia en Petersburgo para su alojamiento.

Otros avisos expresan que el Ejército Polaco ascenderá á 10000 hombres, y que el Príncipe Luis de Wurtemberg mandará un cuerpo de 2500.

Se han revocado las gracias concedidas á los Judios en el Reyno de Hungría. Los que se habian establecido en Pest y Comerren han tenido que abandonar aquellas Ciudades, y á todos los demas del Reyno se les ha dado igual orden.

Londres 14 de Mayo.

Desde que se han esparcido voces de guerra, con motivo de los armamentos marítimos y otras providencias que se advierten aquí, han baxado pasmosamente los fondos públicos; las acciones de la Compañía de la India corren á 30 por 100 ménos de lo que valian pocos dias hace.

El 11 se despidió de S. M. el Duque de Clarence, que va á Plymouth á encargarse del mando del navio Valiente de 74 cañones. Su augusto hermano, el Príncipe de Gáles, le ha ofrecido visitarlo en aquel buque luego que esté enteramente equipado.

El Lord Heathfield, título que tiene ahora el General Elliot, ha solicitado y conseguido permiso para volver á mandar en Gibraltar, y saldrá para aquella plaza dentro de 15 dias.

Deben embarcarse para Jamayca 3 Regimientos, que se completarán quanto ántes con soldados de los demas cuerpos de Infantería. El Duque de Yorck ha pedido licencia al Rey su padre para pasar á la mencionada isla con el Regimiento de que es Coronel; se presume que si llegase á haber guerra obtendrá el mando en Xefe de todas las tropas terrestres en nuestras posesiones Americanas.

Ha nombrado S. M. al Conde Howe y al Almirante Barrington para Comandantes de la esquadra Inglesa que cruce en el canal de la Mancha; y ámbos Generales han tenido la honra de darle gracias.

Por dos órdenes del Almirantazgo del mismo dia 11 se previene á los Oficiales de Marina ausentes del Reyno se restituyan á él en término de 6 meses, sopena de perder su media paga. Los que se hallan en Inglaterra deben remitir á la Secretaría noticia de sus habitaciones, á fin de que se les pueda encontrar quando se requiera.

Antes de ayer se leyó en el Parlamento un Bill, propuesto en una de las

las sesiones anteriores, para suprimir el riguroso castigo de quemar á las mugeres delinquentes de qualquiera género de traycion. En la propia junta se acordó aprontar en billetes del Echiquier el millon de libras esterlinas recién concedido al Rey por via de subsidio. Pidió luego Mr. Powis licencia de presentar al Parlamento un Bill para arreglar el gobierno de la nueva Colonia de Bahía-Botánica, á fin que se observe en ella la debida diferencia en el trato que se dé á las personas convencidas de delito, y á las que no lo están. La Cámara dió á este Vocal el consentimiento que deseaba.

Los Pares se juntaron tambien el dia 11 para seguir la causa de Mr. Hastings. Oyéron á dos testigos: Mr. Anderson, que fué el primero, hizo una declaracion que favoreció mucho al acusado, sosteniendo no habia en la India una sola persona, fuese extranquera, fuese del pais, que no tuviera en el mayor concepto á Mr. Hastings; pero la declaracion del otro testigo le fué menos favorable: su interrogatorio se seguirá el dia 18 por haberse señalado para entónces la continuacion del proceso.— A proposicion de Mr. Burke ha acordado la Cámara baxa que los sugetos comisionados para presentar los cargos contra este General solo recuerden los que sirvan á abreviar la causa y preparar el juicio; y que los Comunes del Parlamento persistan en acusarle hasta que se pronuncie la sentencia.

Trieste 5 de Mayo.

El Caballero Psaro, que á las órdenes del Almirante Gibbs manda las fuerzas marítimas de Rusia en el Meditarráneo, ha dispuesto que la esquadrilla del Teniente Coronel Lorenzzi, surta en este puerto, se prepare á dar la vela. Como se sabe haber zarpado ya de Cefalonia para el Archipiélago la otra esquadra ligera del mando del Teniente Coronel Cazzioni, se dice que unidas una y otra, y sostenidas por algunas fuerzas navales de la misma Potencia, entrarán por los Dardanelos, al paso que la esquadra Rusa del mar negro se dirigirá al Estrecho de Constantinopla por órden del Feld-Mariscal Potemkin.

Nápoles 18 de Mayo.

Ha conferido el Rey el empleo de su Caballerizo mayor, vacante por muerte del Duque de Termoli, al Príncipe de Butera, que ha sido muchos años Sumiller de Corps, y á quien sucede el Príncipe de la Roccella: para primer Caballerizo de la Reyna ha nombrado al Duque de Calabritto, y para Mayordomo al Príncipe de Andria.

Están prontas á salir de este puerto la fragata Pálas y la corbeta Ancora para Alicante, conduciendo á España al Príncipe de Luzzi, Ministro plenipotenciario de esta Corte cerca de S. M. Católica.

El Barón de Vangenheim, Oficial General del Ejército de Hanóver, que en el viage que hace por Italia con su familia habia llegado á esta Capital, ha recibido pliegos en que le mandan se restituya inmediatamente á aquel Electorado, por ser precisa allí su presencia en las actuales circunstancias.

Se ha expedido una órden superior para que los Médicos escriban sus

sus recetas con toda extension, y no con los caracteres 6 cifras que usaban hasta ahora, á fin de precaver de este modo los perjuicios que suelen resultar de la poca inteligencia en la mayor parte de los Boticarios.

Castellon de la Plana 6 de Mayo.

Para poner fin á los freqüentes pleytos y disturbios que desde tiempos muy remotos se suscitaban entre esta Villa y la de Almazora con motivo del repartimiento de las aguas de regadío que por un cauce comun sacaban del rio Mijáres, resolviéron los regantes de Castellon pedir Real permiso para mudar el cauce de su acequia por fuera de todo el regadío de Almazora, sin detenerse en las muchas y casi insuperables dificultades que para ello se ofrecian, ya porque debia abrirse en terreno alto, duro y montuoso en longitud de 2425 varas, ya por la complicacion de varias obligaciones promiscuas á que respectivamente eran responsables; debiendo dar las aguas de Castellon, en su paso por Almazora, cierta porcion de ellas para varios usos; y por otra parte la acequia de Almazora debia contribuir por uno de sus ramales al riego de ciertas partidas del término de Castellon. Así que para ser asequible la íntegra separacion de aguas éra necesario reducir varias desigualdades de su repartimiento á fluxos iguales y continuos, sin contar otros obstáculos de menor monta, como el de dos molinos harineros, otro de papel, un batán &c. Tantas dificultades juntas no bastaron para contener á estos regantes en la empresa de su proyecto; y habiendo acudido al Rey Ntro. Sr. con la súplica de que S. M. se dignase libertarles del insoportable yugo que padecian por tan largos años, cortando los abusos y robos de aguas, nacidos de la comunion con la Villa de Almazora, fué benignamente oida su instancia, y conseqüente al dictámen y parecer de doctos y zelosos Ministros del Consejo, se sirvió aprobar la sentencia del Marques de la Torre de Carrus, Oidor de la Real Audiencia de Valencia, y le comisionó para su execucion, con la que ha cumplido sin perdonar fatiga, llevando á efecto las Reales intenciones con los auxilios del Común de regantes, quienes con el mayor afan y desvelo han cooperado hasta ver la obra en estado de perfeccion, abriendo en 11 meses una mina de 2425 varas de longitud, con 9 palmos de latitud y 10 de elevacion, rompiendo 18,400 varas cúbicas de piedra fuerte, 16,045 de cascote cuajado tan fuertemente unido y duro como pedernal, y 10,500 varas de tierra greda: executándose tambien algunos partidores, aberturas de nuevos brazales, estrechamientos de otros antiguos, elevaciones de terrenos y otras obras, incluidas 4091 varas cúbicas de mampostería ordinaria, 428 de ladrillo, y 216 de sillería. En el sitio de division principal de las aguas se ha construido un partidor Real de 73 palmos de longitud con 30 de latitud y 25 de elevacion, de buena arquitectura con verjas de hierro á su entrada y salida, y demas precauciones para evitar fraudes, en cuyo centro y baxo sus cimientos, por disposicion de dicho Ministro comisionado, se encerráron diferentes medallas de plata, de las que se acuñáron por la Ciudad de Valencia con motivo de la exáltacion del Rey Ntro. Sr., y en la fachada se colocó una

lápida con la inscripción siguiente: *Reynando Cários IV: el Cemun de regantes de la Villa de Castellon: á expensas propias: año 1790.* El coste de todas estas obras nuevas no pasó de 300 pesos; pero hubiera ascendido á un tercio ó mitad mas, á no haber sido los operarios vecinos del mismo pueblo. La execucion de tan grande empresa, á expensas solo de los interesados regantes y activos patricios, sin otro auxilio que el de oportunas providencias de S. M. á cargo de un Ministro zeloso é instruido, puede servir de exemplar el mas poderoso para que á su imitacion se dediquen otros pueblos, unidos ó en particular, á fin de no malograr la riqueza que dexan de adquirir en el aumento de los frutos de granos, y otros que facilita el riego con aguas vivas y corrientes, aun en las ocasiones de mayor afliccion por la escasez de lluvias.

S. Sebastian 29 de Mayo.

Hoy se ha hecho á la vela de este puerto para el de Lisboa el cachemarin Explorador, de la Real Compañía Marítima, con carga de hierro y otros efectos.

Madrid 8 de Junio.

El Rey se ha servido nombrar para el Préstamo de la Parroquial del Lugar del Oso en el Obispado de Avila á D. Tomas Mahamud, su Capellan de honor, y Administrador del Real Hospital de la Corte, llamado del Buen-Suceso; y para otro del Lugar de Aveinte, en el mismo Obispado, á D. Balbino Cortes.

Igualmente se ha servido S. M. nombrar Fiscal supernumerario del Real Consejo de Hacienda, con el sueldo de la dotacion de estas plazas, á D. Joseph Ibarra, Fiscal honorario que era del mismo Consejo, en atencion á los particulares servicios que acaba de hacer en la visita de la fábrica del tabaco de Sevilla, declarando S. M. que sin que sea necesario nuevo Decreto ha de entrar á servir la primer Fiscalía de las del número de aquella clase que vacare.

Asimismo ha nombrado el Rey para el Corregimiento de la villa de Requena á D. Antonio de Uriszar de Aldaca: para el de la de Olmedo á D. Patricio de Ceta y Aguilar: para la Vara de Alcalde mayor de la villa de Puerto Real á D. Antonio de la Escalera: para la de segundo Teniente de Asistente de la ciudad de Sevilla á D. Juan Melendez de Valdés; y para la de la villa de Almendralejo, que este obtenia, á Don Angel Morell y Solavilla.

S. M. se ha dignado conceder merced de título de Castilla con la denominacion de Marques de Camposalinas á D. Vicente Sanchez Bellmont y Cebrian, vecino de la ciudad de Orihuela, Caballero en la Orden de Santiago, para sí y sus sucesores en su casa perpetuamente, en atencion á sus circunstancias de nobleza, mérito personal y de sus causantes, y rentas que goza para mantenerse con el decoro correspondiente.

El Mercurio histórico y político de Marzo se hallará desde el Juéves próximo en el Despacho de la Gazeta, en Cádiz en casa de D. Salvador Sanchez; y en el Real Sitio de Aranjuez en el puesto de D. Joseph Guichard.

Poema sagrado: Carta Pastoral que el ínclito Español S. Orencio, Obispo, compuso en verso heróyco latino, y dirigió á los fieles de su Diócesis Iliberitana, con el título *Commonitorium*. Este rasgo sublime, que es y será un monumento del gran zelo y del inmenso caudal de la eloqüencia de su venerable autor, que floreció al fin del quinto siglo de la Iglesia y principio del sexto, y á quien califica de noble ingenio el Cardenal César Baronio, es obra utilísima á toda clase de personas, y muy recomendable por su estilo, tanto mas enérgico quanto mas sencillo, con que persuade el amor que se debe á Dios y al prójimo, y con que retrata el horror de los vicios capitales, y el esplendor de las virtudes contrarias: y para el comun aprovechamiento y justa declaracion del relevante mérito de un Santo Obispo Español, cuya antigüedad que consiste en casi 13 siglos tuvo obscurecida su feliz memoria, lo saca á luz traducido en verso Castellano D. Manuel Joseph Fernandez Vinjoy, quien lo dedica al buen Pastor, cuya estampa grabada primorosamente va colocada al principio de cada exemplar: un tomo en 4.^o Se hallará con el Héroe Estóico ó el Libre, del muy erudito Hebreo Filon, la lámina del buen Pastor suelta, y demas obras del editor, en la Librería de Ortega, calle angosta de Majaderitos, frente al Coliseo de la Cruz; en la de Barco, carrera de S. Gerónimo; y en Oviedo en casa de Acero.

Novena al Santísimo Sacramento, en la qual hallará el devoto motivos eficaces para amarle, y obsequios especiales para servirle; con una preparación para la Sagrada Comunión, y visita del anual Jubileo: por un Religioso zeloso del bien de las almas. Se hallará en las Librerías de Roman, plazuela de Sta. Catalina de los Donados; de Frances, puerta del Sol; y de Lopez, red de S. Luis.

Joseph ensalzado, ó historia de Joseph hijo de Jacob; poema en prosa por Mr. Bitaubé, traducido por D. Pedro Lejeusne, Teniente de Caballería: dos tomos en 8.^o Véndense en casa de Roman, plazuela de Sta. Catalina de los Donados.

El Latino instruido en la composicion y version elegante de la lengua latina, en que se trata de la propiedad y sus leyes fundamentales, diferencias de los sinónimos, correccion y pureza del language; de la elegancia en la colocacion, uso de las palabras, variaciones y fórmulas latinas. Sigue una copiosa coleccion de las frases mas selectas por orden alfabético, con exáctas citas de las obras de Ciceron de que se han extractado. Por último establece los preceptos de la buena version y elegantes variaciones que admite. Obra útil para las personas amantes del buen gusto en la latinidad: su autor D. Nicolas Antonio Heredero y Mayorál, Profesor de Sagrada Teología en la Real Universidad de Alcalá de Henares, y Opositor á Cátedras: un tomo en 4.^o Se hallará á 9 rs. en papel; y 11 en pergamino, en la Librería de Elias Ranz, calle de la Cruz.

Apología histórica del ósculo ó beso de un hombre á otro, dirigido por principios de Religion ó de urbanidad. Respuesta á esta pregunta hecha en el Diario de 22 de Abril: ¿En qué grado de locura está besar un hombre á otro? Véndese á real en las Librerías de Castillo, frente á S. Felipe; de Cerro, calle de Cedaceros; y en su puesto calle de Alcalá.

Dos estampas nuevas que representan S. Pablo y S. Felipe Apóstoles, dedicadas al Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo, como todas las demas que compondrán el Apostolado, del que ya se han publicado seis: se continuarán de dos en dos, cada una en medio pliego de marca mayor, grabadas por D. Juan Antonio Salvador Carmona, Grabador de Cámara de S. M. Se hallarán con otras del mismo autor en las Librerías de Barco, carrera de S. Gerónimo; y de Razole, calle de Atocha.